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Clubs Présents 
 

Clubs Libres :  

Ahuillé AL – Ambrières/Cigné F – Andouillé AMS – Anjou SC – Argenton-Notre-Dame AS – Argentré US – Aron US – 

Astillé/Cosmes FC – Azé ES – Ballée AS – Ballots US – Bazougers FC – Beaulieu-sur-Oudon ES – Brecé SP – Brée AS – 

Chailland FC – Changé US – Chantrigné US – Château-Gontier FC – Châtres-la-Forêt AS – Chemazé AS – Chémeré/La 

Bazouge –  Commer EB – Congrier AS – Contest/St Baudelle AS – Courbeveille CS – Craon FC – Cuillé/St-Poix FC – 

Désertines US – Entrammes US – Ernée – Évron CA – Forcé US – Fougerolles-du-Plessis US – Fromentières US – Grez-en-

Bouère AS – Juvigné B – La Baconnière AS – La Bazoge/Montpinçon/Belgeard US – La Bigottière/Alexain US – La 

Brûlatte/La Gravelle FC – La Chapelle-Craonnaise AS – La Dorée AS – La Rouaudière AS – Laigné/Loigné ATH –  L’Aisne 

FC – Landivy/Pontmain FC – Larchamp/Montaudin FC – Lassay-les-Châteaux FC – Laval ASPTT – Laval Bourny – Laval FA 

– Laval Finances AS – Laval Stade Mayenne FC – Le Bourgneuf-la-Forêt AMS – Le Genest-St Ile US – Le Pas SP – Livré-la-

Touche US – Loupfougères FC – Louverné SP – Maisoncelles-du-Maine ESP.S – Martigné-sur-Mayenne AS – Mayenne 

Stade FC – Ménil FC – Meslay-du-Maine AS – Montenay ASO – Montigné-le-Brillant ASL – Montjean FC – Montsûrs USCP 

– Moulay SP – Neau AS – Nuillé SP – Oisseau AS – Parigné-sur-Braye US – Parné-sur-Roc AS – Pays-de-Juhel US – Placé 

FC – Pré-en-Pail US – Quelaines US – Ruillé/Loiron FC – Simplé/Marigné US – Soulgé-sur-Ouette JA – St-Brice AMS – St-

Christophe-du-Luat ES – St-Fort AS – St-Georges-Buttavent V – St-Germain-le-Fouilloux US – St-Jean-sur-Mayenne US – 

St-Mars-sur-Colmont US – St-Ouen-des-Toits H – St-Pierre-des-Landes CS – St-Pierre-des-Nids AS – St-Pierre-la-

Cour/Port-Brillet US – Ste-Gemmes SP – Sud-Ouest Mayennais FC –  Vaudaigu FC – Vaiges AS – Vaudaigu FC – Vautorte 

AS – Villiers-Charlemagne US – Voutré CA. 
 

Clubs Futsal :  

Bazougers Futsal – Crédit Mutuel AS – Laval Étoile Futsal Club – Gys Futsal – Laval ASIP – Laval Thévalles Futsal Club – 

Mareau Métal Futsal – St-Jean Fustal AS – Villaines Futsal US. 
 

Groupements : 

GF Ernée/Le Bourgneuf/Mayenne – GF Louverné/Argentré/Soulgé – GF Bourny/St Pierre la Cour – GJ 3 Sources – GJ Bas-

Maine – GJ Haut-Anjou – GJ HBG – GJ Pays-de-Château-Gontier GJ – GJ Val-de-Jouanne. 

 

 

Clubs absents/Excusés 

 

Clubs Libres :  

Athée US – Averton ES – Bonchamp-les-Laval ES – Bouchamp-les-Craon AMS – Châlons-du-Maine AS – Chammes FC – 

Champgenéteux FS – Château-Gontier Ancienne – Gorron FC – Grazay AS – La Chapelle-Anthenaise US – La Charnie FC 

– Laval ASSUM – Laval Clef – Laval FC – Laval Maghreb JS – Laval Outremer – Laval US –  L’Huisserie ASL – Marcillé/La 

Chapelle ES – Méral/Cossé US  – Renazé/St-Saturnin-du-Limet US – St-Berthevin-les-Laval US – St-Denis-d’Anjou US – 

St-Fraimbault AJS – St-Georges-le-Fléchard ASPOG – St-Germain/La Vallée-d’Orthe US. 
 

Clubs Futsal :  

Laval Estaca Campus Ouest – Laval Nord AS – Personnels des Établissements Publics Secondaire. 
 

Clubs Loisirs :  

Lactalis Loisirs – Laval Immaculée Conception. 
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Association déclarée à la Préfecture de Laval le 25 Juin 1976  
et publiée au Journal Officiel le 16 Juillet 1976 sous le N°2173. 

 

19 H 00 : Émargement et vérification des pouvoirs et remise des dossiers clubs 
    

19 H 30 : Ouverture de l’Assemblée Générale Ordinaire par le Président M. Nicolas POTTIER 
 

Les opérations de pointage des délégués des clubs permettent de constater que le quorum fixé statutairement 
(art.15.5.3) est atteint pour que toutes les questions inscrites à l’ordre du jour de l’Assemblée Générale, puissent 
valablement être délibérées. 
 

Président de séance : M. Nicolas POTTIER 
Secrétaire de séance : M. Christophe CHESNAIS 

 

Mot d’accueil 
Nicolas POTTIER - Président 

 

Mr. Nicolas POTTIER accueille : 
 

M. Olivier RICHEFOU, Président du Conseil Départemental. 
Mr. François BERROU, Maire délégué du Bourgneuf-la-Forêt,   
Mr. Nicolas SORIN, Membre du Comité Départemental Olympique et Sportif,  
Mr. René JOUNEAUX, Trésorier Général de la Ligue des Pays de la Loire,  
Mr. Florian SABLÉ, Co Président du club de l’AM. S Le Bourgneuf-la-Forêt,  
Mr. Alain HOUDAYER, Président d’honneur du District de Football de la Mayenne, 
Mr. Jean-Paul NOUVEL, Membre d’honneur du District de Football de la Mayenne,  
Mrs et Mmes les membres du Comité de Direction du District de Football de la Mayenne, 
Mrs et Mmes les représentants des clubs du District. 
 

Excuse :  

Mr. Yannick FAVENNEC, Député, 
Mme. Manuella MONTEBRUN, Service Départemental à la Jeunesse, à l’engagement et aux Sports,  
M. Daniel MURAIL Président du Comité Départemental Olympique et Sportif, 
Mr. Didier ERSOR – Président de la Ligue des Pays de la Loire,  
 

Conseil Départemental de la Mayenne 
Olivier RICHEFOU – Président  

 

Olivier RICHEFOU remercie le Maire du Bourgneuf-la-Forêt pour l’accueil dans cette très belle salle du cinéma. 
Il insiste sur le fait qu’il est très heureux de participer à l’Assemblée Générale du District. Il souligne que la Mayenne est 
le premier département le plus sportif de France (nombre de licenciés par rapport à la population). Et le football, bien 
évidemment favorise ce classement. Il remercie les Présidents de clubs présents ; des plus grands clubs aux plus petits, 
ce qui fait la force du District. 
Il appuie sur le constat que le football est le sport numéro un et qu’il le restera. C’est grâce à l’engagement de chacun 
et chacune dans les clubs que le football permettra que le département de la Mayenne reste à la première place. Un 
grand merci. 
Il rappelle son engagement financier à hauteur de 1.5 million d’euros et celui du Conseil Départemental depuis plusieurs 
années pour le développement des terrains synthétiques. 
En cette période de Jeux Olympiques le Conseil Départemental a lancé l’opération « Héritage 2024 ». Celle-ci va 
permettre la création de 80 équipements de proximité pour trois sports (Football terrain 5x5 – Basketball – Padel). Le 
reste à charge pour les collectivités est de zéro euro. La totalité du financement est porté par le Conseil Départemental, 
complété par l’Agence Nationale du Sport et par certaines Fédérations. En Mayenne, il est programmé de réaliser vingt-
cinq terrains 5x5. C’est un geste important du Conseil Départemental envers le football. Il insiste sur l’implantation de 
ces terrains qui ne peut se faire sans le soutien d’un club support dynamique. 
Il souhaite une excellente Assemblée Générale à toutes et à tous ; 
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Interventions de la Mairie et du Club de l’AM.S Le Bourgneuf-la-Forêt 
François BERROU – Maire  

Florian SABLÉ – Co Président 
 

Mr François BERROU souhaite la bienvenue à chacun et à chacune. Il commence par remercier l’association le Trianon 
(cinéma associatif) qui permet la tenue de l’Assemblée Générale dans leur salle.  
Il souligne l’importance du football et du ou des clubs dans un village qui développe les aspects de valeurs sportives et 
de valeurs de cohésions sociales. Il indique qu’il est très attaché aux valeurs associatives qui participent au « bien vivre 
ensemble ». Des thèmes qui lui sont très chers et importants à ses yeux. Il rappelle l’importance d’avoir des bénévoles 
pour faire vivre ces différents clubs au sein de sa ville.  
Remercie le District d’avoir choisi le Bourgneuf-la-forêt pour l’organisation de son Assemblée Générale. 
 
Mr Florian SABLÉ remercie le District pour avoir confié au club du Bourgneuf-la-Forêt l’organisation de cette Assemblée 
Générale. Il retrace quelques moments et chiffres importants du club : 
Création du club en 1961. 
227 licenciés lors de saison 2021-2022. 
80 jeunes en école de foot et jusqu’au U18. 
70 Seniors et Vétérans. 
25 Dirigeants ou Dirigeantes. 
3 Arbitres officiels. 
30 licenciés FitFoot. 
Et le reste en Baby Foot. 
Le club possède trois équipes en Senior dont l’équipe fanion qui dispute le Championnat de D1. 
Les jeunes font partie du groupement HBG. 
Il souligne que le club est un club très familial. Il souhaite une excellente Assemblée Générale à toutes et à tous. 
 
 

Communication du quorum et ouverture de l’Assemblée Générale 
Christophe CHESNAIS – Secrétaire Général et Nicolas POTTIER – Président 

 

Les membres de l'association se sont réunis en assemblée générale ordinaire, sur convocation faite par le Comité de 
Direction en date du 21 Juillet 2023. 
 

L'assemblée est présidée par M. Nicolas POTTIER Président du District de football de la Mayenne. 
 

Il a été établi une feuille de présence qui a été signée par tous les membres présents.  
 

Ladite, feuille de présence permet de constater que 118 clubs présents ou représentés sur les 137 convoqués soit 
86.13% des clubs présents. 
 

En conséquence, l'assemblée réunissant le quorum requis, soit 81% des voix, peut valablement délibérer. 
 

Le secrétaire général rappelle que l'assemblée générale est appelée à délibérer sur l'ordre du jour suivant : 
 

• Approbation des procès-verbaux des Assemblées Générales du 16 Septembre 2022 

• Intervention du Président du District – Nicolas POTTIER 

• Intervention du Président du Conseil Départemental – Olivier RICHEFOU 

• Intervention d’Adrien CRIBIER – Comité Départemental du Sport Adapté 

• Rapport d’activités du Secrétaire Général – Christophe CHESNAIS 

• Rapport financier de la saison 2022/2023 – Claude BARRÉ 

• Rapport du Commissaire aux comptes - Altonéo 

• Présentation du budget prévisionnel 2023/2024 – Claude BARRÉ 

• Vœux des clubs 

• Intervention de l’Équipe Technique Départementale 

• Questions diverses 

• Intervention des invités 

• Clôture de l’Assemblée Générale Ordinaire par le Président Nicolas POTTIER 
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Approbation du Procès-verbal de l’Assemblée Générale Extraordinaire du 
Vendredi 16 Septembre 2022 

Christophe CHESNAIS – Secrétaire Général 
 

Le Procès-verbal modifiant les Statuts du District de Football de la Mayenne a été publié sur le site internet du District 
de football de la Mayenne le 13/10/2022.  
 

Aucune observation n’étant effectuée, le procès-verbal est adopté à l’unanimité des personnes présentes ayant le droit 
de vote. 
 

Il a été transmis à la Préfecture dans les délais réglementaires. 

 

 

Approbation du Procès-verbal de l’Assemblée Générale Ordinaire du 
Vendredi 16 Septembre 2022 

Christophe CHESNAIS – Secrétaire Général 
 

Le Procès-verbal a été publié sur le site internet du District de football de la Mayenne le 15/02/2023. 
 

Aucune observation n’étant effectuée, le procès-verbal est adopté à l’unanimité des personnes présentes ayant le droit 
de vote. 
 

 

Allocution 
Nicolas POTTIER – Président 

 
Rebonjour à toutes et à tous,  
 

Cette saison qui est la dernière saison du mandat, toutes bonnes choses ont une fin et dans le football, les mandats 
durent quatre saisons. Donc ce soir, c’est la dernière Assemblée Générale avant la future Assemblée Générale Élective. 
Il ne s’agit pas de faire un bilan car le bilan, il est de coutume de le faire à la fin. On sait qu’il ne faut pas le faire au trois-
quarts d’un match car on sait qu’on peut toujours renverser la tendance à tous les moments. Et on peut renverser la 
tendance à tous les moments, si vous avez vibré comme chacun et chacune d’entre nous pendant la dernière Coupe du 
Monde au mois de décembre, on sait que tout peut arriver à tout instant.  
 

Tout peut arriver à tout moment, effectivement… mais me concernant et concernant le District, je n’avais pas tout 
envisagé et en tout cas de vivre une année aussi mouvementée. Lors de la dernière Assemblée Générale de Montsûrs, 
lorsque je vous ai informé que j’étais salarié de la Fédération Française de Football, je n’aurai pas un seul instant imaginé 
vivre le cauchemar dans lequel je vis depuis huit mois. 
 

Mais ce soir, c’est le Président de District qui s’adresse à vous et donc je ne parlerai que des sujets qui nous concernent. 
C’est-à-dire le plaisir d’avoir à travailler avec vous ; de développer des projets communs. Certes tout n’est pas parfait ! 
J’en ai toujours eu conscience et je vous l’ai toujours dit en toute transparence. Sachez que tout ce que je fais, mon 
équipe qui m’entoure, les salariés, nous le faisons avec sincérité. Nous le réalisons avec humilité et nous le faisons 
surtout avec le droit à l’erreur. Quand je parle du droit à l’erreur, c’est comme vous dans vos clubs ; il vous arrive de 
faire des choix qui peuvent être gagnants mais il arrive qu’ils soient perdants.  
 

Je suis heureux d’avoir une équipe soudée, alors il arrive qu’un ou deux fils se dessoudent… mais ce n’est pas grave, cela 
fait partie de la vie associative. Alors ce soir je veux leur dire MERCI parce que sans eux, avec certitude, je n’aurai pas 
été présent ce soir. Et mes remerciements sont adressés à au moins deux personnes plus précisément. Alors même si 
je n’aime pas le faire, sans Christophe le Secrétaire Général et sans Claude le Trésorier Général, il m’aurait été difficile 
de faire cette Assemblée Générale ce soir. Alors ces remerciements ne s’adressent pas qu’à eux, ils sont destinés à 
l’ensemble de mon équipe. Depuis le début de mon mandat, je parle toujours du collectif. Donc je suis fier d’être le 
Président du FC District 53. 
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Le Président Olivier RICHEFOU vous l’a dit dans son intervention, 3.5 millions d’euros ont été dédié sur ce projet des 
vingt cinq terrains 5x5. Je suis fier d’avoir porté ce projet à bout de bras et d’y avoir passé une partie de l’été pour visiter 
des installations. Des élus de mon équipes m’ont aussi représenté pour assurer ces visites. Sachez que le département 
de la Mayenne sera le seul département de France où il y aura autant de terrains 5x5 de réalisés. Ce n’est pas grâce à 
moi, c’est grâce au Conseil Départemental avant tout. Je souhaite remercier ce dernier car sans le fruit de cette 
coopération avec le District, le projet n’aurait pas pu aboutir. Pour comparaison, la Mayenne sera dotée du même 
nombre de terrains 5x5 que le District de Loire Atlantique. La nuance c’est qu’en Mayenne, ce nombre sera atteint en 
dix-huit mois. Ce fléchage et ce maillage des terrains répondent à une particularité de notre département : le foot rural ! 
 

Savoir que demain, le département de la Mayenne comptabilisera dix-huit terrains synthétiques pour le football à onze, 
ce qui nous permet de dépasser (en nombre) le département du Maine et Loire et vingt-cinq terrains 5x5 ; je pense 
pouvoir affirmer que nous n’aurons pas chômé. J’en suis très fier. 
 

Par rapport à la Coupe du Monde, certes les résultats de l’équipe de France sont importants, mais l’équipe de France 
c’est l’arbre qui cache un peu la forêt. Pour l’équipe de France Féminine, avons-nous trouvé le sauveur ? Thierry HENRY 
arrive chez les Espoirs. Mais cela ne doit pas tromper tout le monde. Un travail de fond est effectué, c’est celui produit 
par nos Conseillers Techniques. C’est l’occasion de les remercier car je pense que nous avons remis le terrain au cœur 
de notre action. Je reste persuadé que nous avons pris la bonne décision car nous marquons la proximité avec vous. 
Sans cette proximité nous n’arriverons jamais à ces excellents résultats. 
 

Et comme cette saison a été enrichissante, j’ai découvert que j’étais l’homme qui fait trembler le football français. 
Rassurez-vous, les fondations du District sont solides parce que mes prédécesseurs ont rendu celles-ci solides. Quand 
j’emploie ce terme solide, je veux évoquer l’architecture footballistique et financière. Aujourd’hui, nous ne sommes pas 
la Fédération. Quand je dis ça, je pense à notre activité croissante et une situation financière très saine. Je pense que le 
Commissaire aux comptes y reviendra tout à l’heure. Il n’en demeure que nous ne pouvons pas faire n’importe quoi car 
nous restons dans un environnement associatif avec des aléas et des perceptives qui restent toujours plus incertaines 
que dans le domaine du privé ou du public. Par conséquent, en responsables, nous devons avoir une gestion des recettes 
et des dépenses avec une vue globale et à long terme et qu’à ce titre il n’y a pas de place à une politique libérale où il 
pourrait être fait du lâcher prise en permanence. Et bien que l’herbe puisse être grillée par ces temps de chaleur, si 
l’herbe est toujours plus verte ailleurs, j’invite tous ceux ou celles qui pensent que c’est la réalité de le tester. 
 

Concernant notre football local, il va très bien ! Cela fait trois ans que je vous l’affirme. La preuve :  
- Nous avons un arbitre mayennais qui, pour la première fois, a participé à la Coupe du Monde. Je parle évidemment 

de Jérôme BRISARD. Concernant Jérôme, je vous passe ses dizaines et dizaines de désignations internationales. Si 

nous devions faire un article, le concernant, je pense qu’il monopoliserait à lui seul le site du District de la Mayenne.  

- L’étoile Lavalloise que je ne peux pas passer sous silence. Nous avons le club phare du Futsal Français. Champions 

de France et vainqueur de la Coupe Nationale.  

- Le Stade Lavallois Mayenne FC qui après quelques années à se morfondre en National, a retrouvé son dynamisme 

d’antan. Venez à Francis LE BASSER. Moi qui ai la chance d’y aller le samedi, venez vibrer dans un vrai stade de foot.  

- Et après, il y a toujours la difficile tâche de mettre en avant certains clubs plus que d’autres. Effectivement, je risque 

d’en oublier mais en tout cas nous avons des clubs de District qui se sont distingués la saison dernière. Par exemple, 

le club de l’ASPTT Laval pour leur progression sportive chaque saison enchainant victoires sur victoires. 

Des remerciements à vous tous parce que, si, lors de l’Assemblé Générale de Montsûrs, je mettais un peu alarmé sur le 
climat des rencontres et là aussi je suis fier car la fermeté nous a permis de résoudre en partie le problème. Pas 
d’emmerde, des clubs qui disparaissent tout seul. Il suffit de prendre les bonnes décisions et cela s’appelle : le courage 
et ce n’est pas autre chose. 
 

Et enfin, je souhaiterai remercier le personnel du District qui, chaque année, nous rappelle ses difficultés de travail mais 
je peux affirmer que depuis plus de six mois, les logiciels de la Fédération sont une catastrophe à utiliser. Et quand je 
parle d’une catastrophe, il suffit de regarder ce que vous subissez dans vos clubs. Le séminaire, auquel j’ai participé 
pendant trois jours, a mis en exergue les nombreux dysfonctionnements (désignations d’arbitres – Horaires de match – 
Changement de terrain – etc…). Pour preuve ce matin, nous avons fait des calendriers qu’il a fallu refaire en début 
d’après-midi. Donc je suis conscient que c’est très difficile et je tiens à les remercier pour leur patience. 
 

Des satisfactions, j’en ai plein. Je ne vais pas les énumérer une par une. Je souhaite vous rappeler que le District joue 
son rôle pour vous défendre. Lorsque je dis ça, je ne dis pas que nous sommes en danger mais nous resterons toujours 
le « petit » de cette Ligue des Pays de la Loire.  
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Sachez, que bien que je puisse être à Paris assez souvent, je rentre tous les soirs à Laval. Donc je sais ce qui se passe et 
que je gère tous les dossiers du District et quand je dis tous les dossiers, je parle en particulier ceux pour vous défendre. 
Je vais prendre un exemple, celui de l’article 9. Même s’il est impossible de gagner à tous les coups, sachez que les 
allégements et les avancées importantes concernant cet article, viennent en partie des propositions du District.   
 

Mais c’est aussi une pression importante et continue sur les modalités financières, car si aujourd’hui on fait tout au 
prorata des licenciés, cela ne permet pas « aux petits » de grandir. Et donc pour ceux-ci c’est toujours difficile. Ceci pour 
vous dire, qu’il y a trois ans, lorsque vous m’avez élu, je vous avais promis de baisser de 25% vos frais financiers. Je l’ai  
fait. J’avais aussi avancé que les « gros clubs » payeraient pour les « petits » ? Là aussi cela a été réalisé. Pour exemple, 
la semaine dernière lorsque je me suis déplacé dans le club de Désertines, je suis fier d’entendre ce club me dire 
qu’auparavant, il payait 600 ou 700 euros de frais à l’année et qu’aujourd’hui ceux-ci ne se montent qu’à 180 euros. À 
entendre ces remerciements, je me dis que j’ai et l’équipe qui m’entoure avons remplis clairement notre mission. 
 

Concernant les équipements de proximité pour un budget de 3.5 millions d’euros, je ne vais pas y revenir en détail, mais 
sachez que j’ai défendu personnellement cette enveloppe de 450 000 euros d’aide fédérale, et ce, bien avant mon 
embauche à la Fédération Française de Football. Ce message s’adresse aux esprits mal attentionnés ou à ceux qui 
veulent me tordre le coup par derrière. 
 

Certes vous allez me dire que tout n’est pas parfait, et lorsque le week-end je vais dans vos stades vous rencontrer, nous 
avons le droit de tout nous dire sous le couvert du respect mutuel. En, ce qui me concerne, j’ai pris le parti de me 
déplacer, de faire du « face to face », mais sachez qu’il n’y pas d’obligation à faire de la « réunionite aigüe » pour faire 
avancer les choses ou pour vous écouter. Je vais là encore vous donner un exemple. La saison dernière sur le deuxième 
tour de Coupe, un club nous a dit : « vous êtes tarés, vous nous faites faire 96 kilomètres pour jouer un Challenge de 
District ». Oui dans ce cas précis, c’était une erreur qui arrive parfois. Alors certes, au District il y a des salariés, mais ce 
sont  les bénévoles élus qui décident à l’instar de ce qui se fait dans vos clubs. Il faut donc aussi admettre le droit à 
l’erreur et nous l’avons reconnu. Et donc nous avons tenu compte de la remarque de ce club et nous avons instauré le 
fait que lors des premiers tours de Coupe, les clubs n’aient pas plus de 100 kilomètres (A/R) à effectuer. Donc en résumé, 
nous vous écoutons, mais nous ne dirons pas oui à toutes vos demandes ! Dans tous les cas, nous essaierons de trouver 
des solutions ensemble au lieu de faire semblant de vous écouter en organisant des réunions ou des conseils de clubs 
consultatifs qui parfois existent. Ces derniers prennent note de vos doléances mais à la fin rien se passe, rien n’avance. 
Je pense qu’il est possible de faire avancer les choses, les sujets mais en le faisant en direct. Là aussi, cela s’appelle le  
courage.  
 

Le dernier sujet que je souhaitais aborder avec vous, c’est le foot inclusif. Sujet qui est depuis le départ la marque de 
fabrique que je désirais apporter lors de mon passage dans cette institution. Avant d’être Président de votre District, 
j’étais Conseiller technique en Arbitrage et tous les stages finissaient par une phrase laissée à la réflexion de tous : 
l’arbitre c’est un footballeur citoyen. Depuis le début de mon mandat, j’essaie d’inclure ces termes de citoyenneté et 
de solidarité dans nos actions. Aujourd’hui, je pense que nous pouvons encore faire plus et mieux. Pour cela, j’espère 
que cette saison, nous répondrons à toutes les demandes en matière d’inclusivité et de solidarité. Nous avons de 
multiples manières et occasions de le faire et de le prouver. Je cite par exemple : Octobre Rose – la protection des 
licenciés – le Téléthon – Les actions contre le sexisme, le racisme, à l’homophobie et à l’environnement. Je pense que 
nous avons fait pas mal de chose mais nous pouvons encore aller plus loin. Sachez, que de perdre mon temps avec les 
incivilités qui nous polluent tous, mais qui globalement en Mayenne ne représentent qu’environ 1% des problèmes, 
alors je me dis que nous aurions intérêt à mettre en avant ce que nous faisons de bien tous ensemble. C’est le sens que 
je souhaite donner à ma dernière année de mandat. C’est pour cela que j’ai demandé à Adrien CRIBIER qui est le 
Conseiller Technique Fédéral du Sport Adapté de venir, ce soir, faire une présentation. Celle-ci aura du sens, car je pense 
que d’exclure les gens différents n’est pas la solution. Et le football a souvent été, trop longtemps, en faute dans ce 
domaine-là. Il est inconcevable qu’un certain public devait être à part du football. Je suis convaincu que le District doit 
accueillir tout le monde avec les particularités de chacun. Ceci ne sera possible que lorsque la logique naturelle 
permettra à chacun de trouver sa place. Ainsi, nous pourrons tous envisager un football serein.  
 

Pour conclure, je souhaite juste vous rappeler le plaisir que j’ai, avec mon équipe, de travailler à votre service. Je me 
répète, je n’ai pas la prétention de tout faire bien et ce n’est pas ce que je recherche non plus. Je n’attends pas de 
remerciements parce que tout simplement je, mon équipe, nous le produisons avec une réelle envie, une forte 
motivation, avec les moyens que nous avons mais surtout avec le cœur.  
 

Je vous souhaite à toutes et à tous une excellente saison. Soyez convaincu que la porte du District reste ouverte pour 
vous accueillir en cas de difficultés ou tout autre sujet. 
 
Belle et bonne saison à toutes et à tous. Merci de votre attention. 
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Sport Adapté 
Adrien CRIBIER – Conseiller Technique Fédéral 

 

Adrien CRIBIER remercie Nicolas POTTIER et le District pour l’invitation à présenter le sport adapté. Il excuse le Président, 
Laurent JARDIN, du Comité Départemental du Sport Adapté. Il souligne qu’il partage bien des propos qui ont été 
formulés dans l’intervention de Nicolas POTTIER. Il affirme, aussi, que la porte du District est toujours ouverte pour le 
sport adapté qu’il représente. Il met en avant l’accueil toujours positif et l’écoute attentive qui lui sont réservés par les 
salariés, les conseillers techniques du District.  
 

L’idée de la présentation de ce soir est de passer de l’information car peut-être que certains d’entre vous ne connaissent 
pas ce qu’est le sport adapté. Il souhaite faire une sensibilisation par une présentation non exhaustive du sport adapté. 
 

▪ Quelques mots sur le Conseil Départemental de Sport Adapté : 

- Organe déconcentré de la Fédération Française de Sport Adapté reconnue d’utilité publique 

- Relais de la Ligue Pays de la Loire Sport Adapté  

- Association sportive de type loi 1901, avec un agrément Jeunesse et Sport 

- « Permettre à toutes personnes en situation de handicap mental ou TSA atteintes de troubles psychiques 

stabilisés, quelles que soit ses capacités, de pratiquer une activité physique de son choix, dans un environnement 

favorisant son plaisir, sa performance, sa sécurité et l'exercice de sa citoyenneté. » 65 000 licenciés à la FFSA. 
 

Ex : Création d’un conseil consultatif des sportifs départementaux. 
 

▪ Quelques chiffres : 

- 615 Licenciés : + 135 

- 15 clubs / associations SA (toutes activités confondues) : + 5 

- 161 Jeunes : + 64 

- 1 Salarié emploi ESQ : 35h/ Semaine + 1 salariée (J1S) 

- 6 clubs engagés dans le para futsal – foot adapté à 7 
 

▪ Les actions inclusives par le football : 

Vous pouvez être acteur « soyons prêts » 

- Donner accès au sport le plus pratiqué dans le monde : football  

- Accueillir tout public demandeur d’activités 

- Orienter le sportif/ la famille vers une offre    pérenne, adaptée et sécuritaire 

- Se rapprocher du Comité Départemental du Sport Adapté pour tout projet   

- Grande ouverture personnelle et humaine ÊTRE INCLUSIF Via ces Nouvelles pratiques  
 

▪ Comportements à cibler : 

- Joueur/se ayant (eu) une scolarité en ULIS, IME ou ITEP    

- Joueur/se ayant (eu) un passage en psychiatrie (HDJ, SPAL par exemple) 

- Joueur/se ayant de grosses difficultés de compréhension sur des consignes simples 

- Joueur/se ayant de grosses difficultés à se repérer dans l’espace 

- Joueur/se ayant de gros troubles de l’attention/ concentration 

- Joueur/se ayant des difficultés de langage audibles  

- Joueur/se ayant de grosses difficultés à gérer ses émotions  

- Joueur/se étant placé en familles d’accueil (pas toujours en situation de handicap) 

Se rapprocher de la famille ou l’entourage en posant des questions sur la scolarité ou l’accompagnement par un 

service annexe / Se tourner vers le Comité Départemental du Sport Adapté. 

ON NE VEUT PAS VOUS PIQUER VOS JOUEURS. 
 

▪ Actions communes avec le District : 

- Les finales Futsal. 

o Présence du District 53 

o Mise à disposition de 2 à 4 arbitres 
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o Finales organisées à Bonchamp 

o 8 équipes au total inscrites dans le championnat (rencontres jeudi soir)  
 

- Les Beaux Défits :  

o Présence du District 53 

o  Mise à disposition de 2 Conseillers Techniques Fédéraux 

o  Sur une journée à Bonchamp 

o  140 participants 
 

- Sélection Départementale Futsal / Foot à 7 

Et pour conclure, une belle histoire. Fabien PINÇON, a intégré le Pôle France Foot. Il est joueur FFF (Foot à 11) et 
Joueur Sport Adapté (Futsal et Foot à 7). L’un n’empêche pas l’autre ! 
 

Merci à toutes et à tous pour votre écoute attentive. Bonne saison ! 
 
Pour compléter l’intervention d’Adrien CRIBIER, Nicolas POTTIER porte à la réflexion des clubs que les personnes en 
situations de handicap peuvent être un vivier de nouveaux ou nouvelles licenciés(es). Il martèle sur le fait que des 
personnes peuvent être exclues car on ne sait pas faire ou les accueillir. Donc il souligne que si le District, si les clubs 
sont démunis, les collègues du Comité Départemental du Sport Adapté sont formés pour atteindre les objectifs de 
la pratique pour toutes et tous. 

 

 

Rapport moral d’activité – Saison 2022-2023 
Christophe CHESNAIS – Secrétaire Général 

 

Le rapport d’activité du District de Football de la Mayenne de la saison 2022-2023 a été envoyé sur la messagerie 
officielle des clubs. 
 

Une présentation résumée est faite à l’assemblée présente : 
 

Cette saison 2022-2023 nous a permis de retrouver notre rythme de croisière. Nos actions menées au cours de la saison, 
même si certaines sont perfectibles, l’ont toujours été dans l’intérêt de chacun d’entre vous mais comme aime le 
rappeler Nicolas POTTIER surtout dans l’intérêt du collectif. 

 

Dans ce rapport d’activité, comme j’en ai désormais l’habitude, j’ai volontairement évité un rappel redondant des 
résultats des différents Championnats ou Coupes car ceux-ci ont été portés à la connaissance de tous via les canaux 
officiels du District. 

  

Les différents procès-verbaux des commissions sont rapidement mis en ligne sur le site internet du District, permettant 
à toutes et à tous de prendre connaissance des décisions prises. Un état récapitulatif détaillé ne me semble donc pas 
nécessaire.  

 

En revanche, il me semble plus intéressant de mettre l’accent sur les graphiques qui vont suivre. Ils sont, au fil des 
saisons, des marqueurs et repères importants qui doivent nous/vous faire apprécier les différents axes de progression 
qui doivent être engagés. 

 

Néanmoins la saison 2022-2023 nous a fait vivre de grands moments de joie et de réussite sportive. J’en ai fait la page 
de garde de ce rapport. Mon choix arbitraire par lequel j’ai voulu citer ces exploits ou réussites, ne doit pas occulter 
tous vos instants mémorables à votre échelle. Alors permettez-moi de mettre en avant : 

 

- L’équipe première de l’Étoile Lavalloise pour sa saison tonitruante et exceptionnelle couronnée par le titre de 
Champion de France de D1 Futsal. Et cerise sur le gâteau, la victoire en Coupe Nationale (La Coupe de France du 
Futsal). Il sera difficile de réitérer l’exploit mais tous nos encouragements accompagnent ce club pour les prochaines 
joutes en Ligue des Champions.  

 

- Comment ne pas souligner la formidable saison arbitrale de Jérôme BRISARD qui a tutoyé les sommets que ce soit 
en Ligue 1, lors de la Coupe du Monde du Qatar ou bien encore lors de la Coupe du Monde des clubs au Maroc. 
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- Pour son retour en Ligue 2, le Stade Lavallois Mayenne FC nous a offert de belles soirées à Francis LE BASSER. Leur 
parcours nous a tenu en haleine jusqu’à la dernière seconde de la dernière journée. Espérons que cette saison, leurs 
prestations permettront d’appréhender les derniers matchs avec plus de sérénité et moins stressants pour nos 
cœurs. 

 

- L’équipe de l’Ancienne de Château Gontier qui, après une très belle saison, accède au très difficile nouveau 
Championnat de National 3. 

 
Après ces clubs et arbitre de niveau national, nos équipes et nos clubs du District n’ont pas été en reste concernant les 
exploits : 

 

- US Villiers Charlemagne avec son équipe futsal s’est fait remarquer en réalisant deux très beaux parcours en Coupe 
Nationale et en Coupe des Pays de la Loire. Félicitations à eux ! 

-  
- L’équipe première de l’ASO Montenay, non contente d’avoir été la dernière représentante des clubs évoluant en 

District en Coupe de France, a remporté la Coupe de District Bernard POIRRIER – Intersport. 
-  
- Comment ne pas évoquer la formidable épopée de l’Entente Féminine Le Bourny – St Pierre la Cour en Coupe de 

France Féminine. Elles se sont hissées jusqu’au 1er tour Fédéral. Elles peuvent être fières de leur parcours qui s’est 
arrêté sur le terrain de Quimper Kerfeunteun. Bravo MESDAMES ! 

 
Après toutes ces belles réussites, je souhaite revenir sur un sujet qui me chagrine. Depuis plusieurs saisons, Nicolas 
POTTIER a été l’instigateur d’un partenariat entre le District de la Mayenne et le Stade Lavallois Mayenne FC permettant 
à vingt bénévoles des clubs d’assister à chaque rencontre à domicile et au réceptif organisé au District. Force est de 
constater que certains d’entre vous ne jouent pas le jeu. Il est volontairement invité deux personnes par clubs afin de 
ne pas « se sentir seul ».  À de trop nombreuses reprises, cette dernière saison, nous avons été obligés de relancer 
certains clubs en l’absence de réponse à l’invitation. Pire, certains n’ont jamais répondu ou les personnes inscrites ne 
sont jamais venues. Dommage, nous aurions pu faire plaisir à d’autres bénévoles motivés. Pour votre information, grâce 
aux QR Code sur les billets, le Stade Lavallois Mayenne FC a connaissance des billets qui n’ont pas été utilisés. Donc si 
nous voulons que ce partenariat perdure dans le temps, alors merci à l’avance pour votre participation active et votre 
savoir être. 
 

Pour la saison 2022-2023, le District de la Mayenne comptabilise 18597. + 148 (soit près de 1% de plus) 
  

La saison dernière, le District de la Mayenne a enregistré un nombre de licences supérieur à celui de la saison 2019-
2020 (avant Covid 19).   
  

Ce bon chiffre des licenciés est à moduler concernant la pratique des seniors. En effet, le nombre de forfaits enregistrés 
est toujours aussi important ; d’où ce sentiment bien compréhensible pour certains de ne jouer que très peu de matchs 
dans la saison. 
 

Le rapport est soumis au vote. Il est adopté à l’unanimité des personnes présentes ayant le droit de vote. 
 

Je vous souhaite à toutes et à tous une excellente saison remplie de belles victoires, de beaux buts, de beaux gestes, de 
coups de sifflets justes et surtout de bons instants de convivialité. Bonne saison ! 
 
 

Rapport financier – Saison 2022/2023 
Claude BARRÉ – Trésorier Général 

 

Compte-rendu financier de l’exercice 2022/2023 comptes arrêtés au 30 juin 2023. 
 

Le Trésorier général du District de football de la Mayenne, Claude BARRÉ présente un diaporama et expose les résultats 
financiers de l'exercice écoulé qui n’a pas connu d’aléas financiers.  Grâce à une gestion maîtrisée, le District a tenu son 
budget prévisionnel, tout en tenant ses engagements vis-à-vis des clubs. 
Le compte de résultat fait état des produits d’exploitation qui s’élèvent à 553 032 € les charges d’exploitation étant de 
552 414 € cela fait apparaître un résultat positif de 618 €.  
 

Il a été communiqué aux clubs un document détaillant le compte de résultat d’exploitation et le bilan. 
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Rapport du Commissaire aux comptes – Saison 2022/2023 
Olivier BOISNARD – Altonéo Audit 

RAPPORT DU COMMISSAIRE AUX COMPTES 

SUR LES COMPTES ANNUELS 
Exercice allant du 01/07/2022 au 30/06/2023 

Exercice clos au 30 juin 2023 
 

À l’assemblée générale de l’association DISTRICT DE FOOTBALL DE LA MAYENNE 
 

Opinion 
 

En exécution de la mission qui nous a été confiée par votre Assemblée Générale, nous avons effectué l’audit des 
comptes annuels de l’association DISTRICT DE FOOTBALL DE LA MAYENNE relatifs à l’exercice clos le 30 juin 2023, tels 
qu’ils sont joints au présent rapport. 
 

Concernant notre opinion sur les comptes annuels clos le 30 juin 2023, nous certifions que les comptes annuels sont, 
au regard des règles et principes comptables français, réguliers et sincères et donnent une image fidèle du résultat des 
opérations de l’exercice écoulé, ainsi que de la situation financière et du patrimoine de l’association à la fin de cet 
exercice. 
 

Justification des appréciations 
 

Pour exprimer notre opinion, nous avons :  
▪ Vérifié le caractère approprié des informations fournies dans les notes de l’annexe, 

▪ Vérifié la comptabilisation des subventions reçues au titre de l’exercice, 

▪ Vérifié la justification des provisions. 

Vérifications des documents adressés aux Membres 
 

Concernant nos vérifications spécifiques prévues par la loi, nous n'avons pas d’observation à formuler sur la sincérité et 
la concordance avec les comptes annuels des informations données dans les documents sur la situation financière et 
les comptes annuels adressés aux Membres.  
 

Fait à Laval, le 5 septembre 2023 

Le Commissaire aux comptes, 

ALTONEO AUDIT 
Olivier BOISNARD 

 
 
 

Approbation des comptes 
Claude BARRÉ – Trésorier Général 

 

L'assemblée générale, après avoir entendu lecture du rapport de gestion et du rapport annuel du Commissaire aux 
Comptes, approuve les comptes de l'exercice clos le 30 juin 2023. 
 

Cette résolution est adoptée par l’assemblée à unanimité. 
 

Le trésorier propose l'affectation du résultat de l'exercice clos le 30 juin 2023 de la manière suivante : affectation au 
report à nouveau de la somme de 618€. 
 

Cette résolution est adoptée par l’assemblée à l’unanimité des personnes présentes ayant le droit de vote. 
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Présentation du budget prévisionnel 2023/2024 
Claude BARRÉ – Trésorier Général 

 

L'assemblée générale prend connaissance du budget prévisionnel présenté pour l'exercice 2023/2024. Celui-ci 
s’équilibre à hauteur de 557 712 €. 
 

Aucune remarque n’est formulée suite à cette présentation. 
 

L’assemblée générale donne quitus au Comité de Direction pour sa gestion dudit exercice. 

 
 

Interventions des Conseillers Techniques du District 
Arnaud BULENGER – Mathieu AIRAULT – Jean-François PÉRON 

Approbation des comptes et affectation du résulta 

Arnaud BULENGER / Mathieu AIRAULT : 
La présentation, toute simple, va concerner la nouvelle filière de formation des éducateurs bénévoles. Donc dans 
nouvelle filière, il y a deux parcours. Celui professionnel qui ne sera pas abordé ce soir et celui de bénévole. Une vidéo 
est projetée à l’assemblée. 
Arnaud détaille plus en détail les différents modules de cette nouvelle filière. 
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Ensuite, Arnaud fait un point sur les diverses sélections dont celle qui a participé au tournoi des 4 régions en Allemagne. 
Il détaille le suivi de joueurs né en 2007 et fait en avant le parcours de certains de ces joueurs post sélection. 
 

Merci à toutes et à tous. 
 

Retrouver en vidéo, l’intervention d’Arnaud BULENGER    Vidéo ici ! 
 
 
 
Jean-François PÉRON  
 

Jean-François tient à remercier publiquement le District, les salariés, la Commission Départementale d’Arbitrage et les 
arbitres pour l’accueil qu’il a reçu depuis son embauche datant d’une année. 
 

Il retrace les faits marquants de la saison 2022-2023. 
 

  
 
 
 
 

https://mayenne.fff.fr/videos/?gid=11
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C’est un retour d’un module qui a déjà existé en 2008 dans l’ancienne Ligue du Maine 
 
 
 

  
 
 
 
 
 
Il insiste sur le fait qu’il est à la disposition des clubs pour intervenir chez eux pour promouvoir et inciter des personnes 
à devenir arbitre. 
 
Il souhaite à toutes et à tous une excellente saison. 
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Vœux des Clubs / Questions diverses 
 

Aucune question n’ayant été adressée au Comité de Direction comme le prévoit l’article 12.5.2 des Statuts du District, 
la parole est donc donnée aux représentants des clubs afin qu’ils puissent s’exprimer et poser d’éventuelles questions 
d’ordre général.  
 
Une première question est posée concernant le module de formation d’arbitre assistant 
 

Nicolas POTTIER précise que pour être candidat, il faut avoir 15 ans. Il ne s’agit pas d’un rôle d’arbitre de club qui officie 
dans son club. Cette formation permet de devenir arbitre officiel mais celui-ci ne fera que des matchs en tant qu’arbitre 
assistant. Nicolas rappelle, par la même occasion, que les arbitres de club ne peuvent pas couvrir leur club vis-à-vis du 
Statut de l’Arbitrage lorsque le club a une obligation. En revanche les arbitres assistants (via cette filière) le peuvent. I l 
justifie le bien-fondé de cette filière par un chiffre. Chaque week-end le District fourni environ 38 arbitres pour faire la 
touche sur les rencontres du Championnat R3. Si nous recrutons et formons un nombre suffisant d’arbitres assistants, 
c’est autant d’arbitres que le District récupéra et qui seront désignés sur le Championnat de D3. 
 

Une deuxième question est posée concernant un éventuel championnat à 7 ou 8 pour les clubs qui rencontreraient 
des difficultés d’effectif. 
 

Nicolas POTTIER répond qu’à cette date, il est compliqué d’y voir clair car tous les engagements pour le Championnat 
de D4 ne sont pas terminés. À ce jour de l’Assemblée Générale, il ne reste qu’une seule place en D4, tous les groupes 
sont complets. Il est conscient que l’équation du chiffre démontre qu’il va y avoir un problème dans les semaines à 
venir. L’idée est, à partir de la semaine prochaine, de recenser les clubs intéressés pour une compétition à 7 pour ne 
pas concurrencer ou faire l’amalgame avec le foot loisir à 8 (pratique en semaine du lundi au jeudi). Les modalités sont 
encore à définir pour ajuster au mieux à la demande. Bien évidemment la situation géographique des équipes 
intéressées peut-être un frein à la mise en place. 
 
Une troisième question aborde le sujet la publication du calendrier général. 
 

La saison dernière, nous avions décalé une partie des dates à cause du renouvellement des licences. Il y avait 800 
licences en attente de validation. Une des raisons est externe au football. Il s’agit des déserts médicaux où il est de plus 
en plus compliqué de trouver un médecin pour établir un certificat médical pour la pratique du sport. Il y a même des 
endroits où les médecins refusent ce type de consultation. Concernant le calendrier général principal, il n’a pas été 
publié, c’est vrai. Il y a eu un ajustement à faire au dernier moment. Il est prêt et il sera publié demain matin et ceci 
dans les délais réglementaires. Les autres calendriers sont déjà en ligne. Le tableau des montées et des descentes le 
sera aussi demain matin. 
 
Une quatrième question aborde le schéma de participation aux différentes Coupes et Challenge de District. 
 

Nicolas POTTIER rappelle rapidement le principe de ce schéma.  À retrouver sur le site internet du District. Lire ici ! 
 

 

Ligue de Football des Pays de la Loire 
René JOUNEAUX – Trésorier Général 

 

Bonjour à toutes et à tous,  
 

Ce n’est pas la première fois que je participe à l’Assemblée Générale du District mais c’est la première fois en tant que 
représentant la Ligue de Football des Pays de la Loire. J’excuse le Président et le Vice-président Délégué qui sont absents 
aujourd’hui. 
 

Je vais vous parler en deux ou trois mots de la Ligue dont je suis le Trésorier Général. La Ligue c’est 900 clubs à gérer. 
C’est 9 millions de budget. C’est entre 45 et 50 bulletins de salaire à faire tous les mois. Donc c’est une belle usine à 
faire tourner. Pour la gestion, il y a un Bureau de Comité de Direction auquel participe deux Mayennais : Guy COUSIN 
et moi-même. Il y a aussi un Comité de Direction auquel participe deux autres Mayennais : Martine COCHON et Bernard 
MOTTAIS. Et bien évidement il y a beaucoup de commissions où de nombreux Mayennais siègent. Donc la Mayenne est 
bien représentée dans les instances de la Ligue. Alors même si on appartient à une identité régionale qu’est la Ligue ; 
on a le cœur Mayennais, on a parfois des penchants pour défendre et représenter au mieux nos clubs Mayennais dans 

https://mayenne.fff.fr/wp-content/uploads/sites/38/2023/10/Sch%C3%A9ma-organisation-des-coupes-et-challenges.pdf
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la mesure du possible. Mais comme dirait Nicolas : tout n’est peut-être pas parfait ! Donc et en plus, dans le football 
comme dans beaucoup d’organisations ou collectivités régionales, quand on est à Nantes, la Mayenne c’est loin. Laval, 
ils savent où c’est, les autres villes ils ne savent pas. Donc il faut que nous soyons forts pour affirmer la présence des 
Mayennais à la Ligue. Alors nous le sommes, et pour preuve cela a été dit tout à l’heure, à travers nos clubs. 
Cela a été dit aussi, la Ligue possède un arbitre de Ligue 1 en la personne de Jérôme BRISARD, et c’est un Mayennais. Il 
faut rappeler que son club est les FA Laval. La Ligue a aussi le Champion de France de Futsal, et là encore c’est une 
équipe Mayennaise en l’occurrence l’Étoile Lavalloise. La Ligue a un Directeur Technique Régional et c’est aussi un 
Mayennais en la personne de Lionnel DUCLOZ. 
 

Comme l’a dit Nicolas, nous sommes des dirigeants bénévoles. Chaque lundi matin il faut se rendre à Nantes au siège 
de la Ligue. Comme d’autres présents dans la salle, nous le faisons avec le cœur. J’ai bien aimé cette phrase tout à 
l’heure. 
 

En tant que représentant de la Ligue, j’aimerai vous dire que nous souhaitons que celle-ci soit le partenaire des clubs et 
non pas un agent censeur. Alors cela tombe mal, car je suis le trésorier et je me fais souvent chambrer comme étant 
celui qui ramasse l’argent des licences et des cartons. Alors bien évidemment que ce n’est pas çà. Nous voudrions être 
le partenaire des clubs. Elle est là parce que les clubs existent. Nous avons mis en place lors de la dernière mandature 
un service appelé : assistance aux clubs. Ce service est composé de deux salariés dédiés qui sont à la totale disposition 
des clubs. N’hésitez pas à solliciter ce service pour monter vos dossiers de demandes d’emplois, d’aides et subventions. 
Ils sont gentils, compétents et c’est leur job d’être à votre service. Et dans leur domaine d’activité, ils ont un domaine 
qui s’appelle le PFFD (Programme Fédéral de Formation des Dirigeants). Nous savons qu’il y a un turn-over des dirigeants 
(Présidents – Secrétaire – Trésorier – etc…) dans les clubs donc cette formation d’une ou deux heures (en 
visioconférence) doit servir à tous. Un guide du club est accessible sur le site de la Ligue. Dans ce guide du club, vous y 
trouverez 90% des réponses aux questions que vous vous posez. Alors n’hésitez pas à le consulter.  
 

Je vous souhaite à tous et à toutes une excellente saison. 

 

Comité Départemental Olympique et Sportif  
Nicolas SORIN – Membre du Conseil d’Administration 

Approbation des comptes et affectation du souligne son plaisir d’être présent à l’Assemblée Générale. Il rappelle à tous l’échéance de Paris 2024. 

Bonsoir à tous, je vais faire très vite car je pense que vous avez envie de prendre l’air et regarder le match de rugby.  
Merci pour votre accueil. Pour moi c’est une première d’assister à une Assemblée Générale de Football. C’est avec grand 
plaisir que je découvre ce qu’il se fait dans d’autres fédérations. Comme l’a dit Olivier RICHEFOU, je suis attaché à un 
autre sport qu’est le basket. Donc c’est avec un très grand plaisir que, je suis présent.  
 

À noter, que le football est la première discipline sur le département et de très très loin en nombre de licenciés. Vous 

avez la chance d’avoir deux magnifiques ambassadeurs., J’ai nommé le Stade Lavallois et l’Étoile Lavalloise en Futsal.  

En ce qui me concerne, cela m’arrive d’aller au Stade Francis LE BASSER et cela va peut-être faire sourire certains mais 

j’ai assisté aux cinq matchs de Laval depuis le début de la saison et je les ai regardé à la télévision lorsque Laval est à 

l’extérieur. Donc je vais presque devenir supporteur à 100%. Vraiment je suis ravi cela se passe dans un esprit intéressant 

avec toutes les valeurs du sport qu’on a envie de voir sur les terrains. Vraiment j’encourage cette pratique au quotidien 

dans cette ambiance. 

Je tiens, aussi, à féliciter les valeurs portées par votre Président et son équipe sur le territoire, sur l’angle social en 

particulier. C’est vraiment intéressant.  

Présence forte sur le territoire et comme dirait Nicolas, j’ai retenu son slogan tout à l’heure, mais je l’avais déjà lu sur 

un de ses messages : Une mairie, une école et un terrain de foot, voilà ce qui fait la force de la Mayenne. C’est une chose 

qui me semble, aussi, très intéressante.  

Comme l’a dit Olivier RICHEFOU, le Département en général et le District en particulier, vous allez être très bien dotés 

en matière d’équipements sportifs. Avoir un certain nombre de terrains synthétiques et de terrains 5x5, cela va 

permettre de développer vos pratiques et de fidéliser vos pratiquants. Et pour cela on ne peut que remercier le 

Département qui s’est engagé pleinement financièrement à la hauteur de 8 millions d’euros pour la réalisation de ces 

équipements pour les différentes disciplines Mayennaises.  
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La pratique sportive évolue et la thématique de votre Assemblée de ce soir va dans ce sens. Bravo pour le rôle social 

des clubs. Ils sont renforcés avec ce type d’actions. Les pratiques de demain s’articuleront toujours autour du football 

mais sous des formes variées. Ce soir en participant à votre réunion, je le ressens très bien. J’aime bien rappeler un 

chiffre que le Comité Départemental Olympique et Sportif a eu en connaissance suite à un sondage effectué auprès de 

sportifs : 36% des pratiquants souhaitent réellement faire de la vraie compétition. Pour les autres c’est une pratique qui 

est variée et là ce soir nous avons vu que cela pouvait se faire sous différentes formes. Maintenant le pratiquant 

recherche de le faire quand il veut et de façon autonome. Et là le District a tracé un chemin, une voie qui va dans ce 

sens.  

J’ai entendu qu’Arnaud BULENGER a proposé des formations qui me semble aller dans ce sens et qui sont reprises par 

différentes fédérations. Je constate que le Football a compris ce qu’il fallait faire pour y arriver.  

J’ai énormément apprécié l’intervention d’Adrien CRIBIER sur la pratique inclusive. 

Concernant le Comité Olympique, je vous rappelle les possibilités que vos licenciés ont pour l’utilisation du pass’sport 

et le dispositif génération 2024. Néanmoins il est obligatoire de passer une convention sans quoi les jeunes licenciés ne 

peuvent pas prétendre aux aides financières pour leurs licences.  

Je vous rappelle que le Comité Olympique est présent pour vous aider sous différentes formes : dossiers relations 

humaines – aides financières – demandes de subventions. À la Maison des Sports, il y a du personnel dédié qui est là 

pour vous accueillir et vous aider dans vos démarches et vos projets.  

Cette saison, le Comité Olympique va être fortement mobilisé par cette dynamique des jeux olympiques. Plein de belles 

animations en perspective. 180 communes Mayennaises ont le label « terre de jeux ». N’hésitez pas à vous rapprocher 

auprès de ces communes pour promouvoir le sport.  

Bravo à tous pour votre engagement. Bravo au District pour son dynamisme. 

 

Clôture de l’Assemblée Générale 
 

Le Président Nicolas POTTIER prend la parole pour clôturer l’Assemblée Générale 2022/2023.  
 

Nous sommes dans le temps additionnel !!! 
 

Je vais essayer de faire court et bref. Merci d’avoir été patient. Même si avec Christophe, nous nous disons que nous 
allons faire court, je m’aperçois que c’est toujours difficile d’arriver à cet objectif. 
 

Plusieurs raisons : 
1) Cela serait vous manquer de respect de ne pas vous rendre compte de ce que nous faisons. 

2) Parce que nous avons toujours plein de choses à vous dire. 

Je vais partager avec vous les quelques sujets que j’avais gardé pour la fin. 
- Lorsque j’évoquais, tout à l’heure, l’équipe ; je veux associer tous les bénévoles qui œuvrent dans les commissions. 

Bien évidemment, il n’y a pas que les 19 membres du Comité de Direction et les salariés qui travaillent. C’est une 

petite armada composée d’une centaine de bénévoles. Ils sont présents, ils donnent beaucoup de leur temps. Je 

salue les Présidents de Commissions qui sont présents ce soir. Messieurs les Présidents, transmettez aux personnes 

de vos commissions toute ma reconnaissance. 
 

- Je tiens à remercier nos sponsors qui sont très importants pour nous. Je veux citer : Interpsort notre partenaire 

historique et fidèle – le Crédit Agricole et le Crédit Mutel – Le Sport In Park (développement du foot en marchand 

ou foot loisir) – L’école Win Sport School). 
 

- Ce soir, le District enregistre 13139 licences d’enregistrées. À la même période, la saison dernière nous étions 11971. 

J’espère que ces bons chiffres vont perdurer jusqu’à la fin de saison. 
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- Nicolas SORIN, tout à l’heure, tu parlais du Basket. Moi, je ne crains pas d’utiliser ce mot, car nous avons travaillé 

ensemble pendant un an et demi et parce que nous avons, aussi, mis en place une communication commune 

concernant l’US Lavalloise Basket. Je suis convaincu qu’il est impossible de faire chacun de son côté. Je n’ai aucun 

souci à savoir qu’il y a une dizaine de licenciés qui partent au Basket ou qui pratiquent le Foot et du Basket. Je préfère 

les voir au Basket que chez eux à ne rien faire ! 
 

- Concernant le Futsal, nous avons essayé de tenir compte des problématiques de calendrier. Nous tentons d’être 

innovants. Donc ce soir, je peux vous annoncer, qu’en raison d’un calendrier de Ligue pas toujours compatible avec 

celui du District, la création d’un Critérium Futsal pour les équipes de D2 et D3. 
 

- L’opération mini-buts va être lancée avec une participation financière Fédération, Ligue et District avec un faible 

reste à charge aux clubs. Ces mini-buts destinés aux écoles de foot, doivent permettre aux enfants de pratiquer le 

foot avec des vrais buts.  
 

- Les terrains de foot 5, les « lauréats » sont : Andouillé – Vaiges – Landivy – Gennes sur Glaize – Laigné/Loigné – 

Argentré – Entrammes – Martigné sur Mayenne – Montenay – Gorron – St Denis d’Anjou – Soulgé sur Ouette – 

Commer – Lassay – Juvigné – Chantrigné – Renazé – Ballée – St Pierre la Cour – Contest St Baudelle – Quelaines – 

Pré en Pail – Villaines la Juhel et Laval pour le club des FA Laval. Je tiens à préciser et à rectifier une petite erreur 

formulée tout à l’heure. Ce n’est pas le District qui a choisi les lieux définitifs pour l’implantation des terrains. Il a 

proposé la liste des clubs par secteurs selon quelques critères comme les projets clubs. Les Conseillers Techniques 

du District nous ont apporté leur aide. Nous avons donc fourni les outils d’aide au Conseil Départemental. 

Concernant la liste des villes, elle n’est pas définitive car il se peut que certaines se désistent en raison d’un autre 

projet plus ambitieux. Cela profitera à d’autres. Dans un ou deux autres cas, il y a de trop fortes contraintes 

techniques. Et pour un projet, la mairie concernée n’a jamais répondu à rien, donc elle devrait s’éliminer d’elle-

même. 

  

- Évocation des particularités réglementaires sur les compétitions de District, évitant ainsi d’être pieds et mains liées 

avec des règlements fédéraux ou de ligue. Cela permet de s’adapter plus rapidement aux caractéristiques de notre 

territoire. Je veux être un leader dans ce domaine, nous ne pouvons plus rester avec ces vieux règlements qui sont 

désuets, d’un autre temps. Je ne veux plus de ce fonctionnement archaïque.  

 

 

Donc comme vous l’avez compris, je ne suis pas parti. Il reste encore un an de travail. Le mandat je l’assumerai jusqu’au 
bout.  
Sur ces belles paroles, je vous souhaite une belle et bonne saison. Et que la France du Rugby gagne ce soir. 
 
 

Un verre de l’amitié et une collation concluent cette Assemblée Générale.  

 

 

 
       Fin de l’Assemblée Générale à 21h50 
 
 
       Président du District                                                                                                       Secrétaire Général                     

 

                                                                                              
          Nicolas POTTIER                                                                                                          Christophe CHESNAIS                      
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